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AVANT-PROPOS 

« Notre but principal est d’arriver, par la libre action d’un groupe 
limité de juristes éminents, à constater, d’une manière aussi certaine 
que possible, l’opinion juridique du monde civilisé, et à donner à cette 
opinion une expression assez claire, assez exacte pour qu’elle puisse 
être acceptée par les différents Etats comme règle de leurs relations 
extérieures ». 

C’est dans ces termes que les membres fondateurs ont expliqué la mission 
de l’Institut de Droit international dans le préambule des Statuts adoptés 
le 11 septembre 1873. L’Institut a été créé au lendemain de la guerre civile 
américaine et de la guerre franco-prussienne dans le but d’améliorer le droit 
international de l’époque. Ils ont estimé qu’une action scientifique collective d’un 
groupe d’experts, sans caractère officiel et sans influence gouvernementale, 
pouvait être un complément novateur et bienvenu au travail des diplomates et 
des juristes isolés, afin de favoriser le progrès du droit international, aboutissant 
à la création de la première institution dans ce domaine. 

Au cours de ses 150 ans d’existence, plus de 800 experts en droit international ont 
été élus à l’Institut. Au début, les membres étaient exclusivement des hommes et 
venaient principalement d’Europe, certains des Amériques. Les dernières 
décennies ont vu une augmentation de la diversité hommes-femmes et 
géographique, tout en reconnaissant qu’il y a certainement un besoin 
d’amélioration. Au moment de la rédaction, l’Institut est composé de 163 membres 
de 63 pays différents, dont 26 femmes. 

L’Institut a tenu 80 sessions, publié un nombre similaire d’annuaires et adopté plus 
de 250 résolutions sur des questions de droit international privé et public ainsi que 
de diverses déclarations, la dernière, en 2022, sur l’agression en Ukraine. En outre, 
il a reçu le prix Nobel de la paix en 1904 « pour ses efforts dans le domaine de 
droit public pour développer les liens pacifiques entre les nations et rendre les lois 
de la guerre plus humaines ». 

Si l’on regarde la situation dans le monde aujourd’hui, les ruptures et les menaces 
à la paix continuent d’exister, comme en témoigne le nombre de conflits armés en 
cours : quelque 110 conflits armés impliquant 55 Etats et 70 acteurs armés non 
étatiques. Il peut également être mis en évidence par le nombre de personnes 
déplacées de force : un nombre record de plus de 100 millions de personnes en 
2022. La paix est également menacée par d’autres facteurs, tels que les crises 
économiques, les crises sanitaires, le changement climatique et les catastrophes 
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naturelles, l’insécurité énergétique, l’insécurité alimentaire, les politiques 
migratoires, la désinformation, les problèmes de cybersécurité, pour n’en citer que 
quelques-uns. 

Alors, peut-on dire que l’Institut a atteint son objectif de clarifier et d’améliorer le 
droit international afin que les Etats acceptent ses propositions comme règles dans 
les relations internationales ? 

Ce liber memorialis emmène le lecteur à travers l’histoire du droit international 
moderne et contemporain, en discutant des défis posés à la communauté 
internationale par les événements et développements mondiaux et comment 
l’Institut aborde ces questions. Il propose des réflexions critiques sur la manière 
dans laquelle l’Institut a pu contribuer à la justice et à la paix en favorisant le 
progrès du droit international. Outre le travail de fond de l’Institut, le lecteur 
apprendra également comment l’Institut a évolué au fil des ans en tant 
qu’institution et dans ses relations avec d’autres institutions internationales ainsi 
qu’avec ses membres. Le livre examine également les leçons apprises et fournit 
des éléments de réflexion sur ce qui devrait ou pourrait être la voie à suivre pour 
l’Institut dans les décennies à venir. 

L’idée de publier un livre sur l’Institut similaire à celui publié en commémoration 
du 100e anniversaire de l’Institut en 1973 avait surgi lors de la mise en place de sa 
Commission d’Histoire en 2016. Les membres de l’Institut en ont été informés par 
le secrétaire général lors de la session d’Hyderabad en 2017 et ils ont accueilli 
favorablement la proposition de publication d’un livre. L’idée a été davantage 
conceptualisée lors d’une réunion du Bureau en février 2018, au cours de laquelle 
un projet de plan, de méthodologie, de sujets et d’auteurs ont été discutés et 
assignés. Considérant que l’Institut a deux langues de travail, le français et 
l’anglais, il a été décidé de laisser le choix de la langue à chaque auteur. 

Un Comité de rédaction a été créé et était composé des confrères Giorgio Gaja, 
Hans van Loon, Shinya Murase et des consoeurs Lori Damrosch, María Teresa 
Infante Caffi et Vanda Lamm sous la présidence du secrétaire général. La tâche du 
Comité de rédaction était de superviser le processus rédactionnel et de fournir des 
commentaires sur les chapitres soumis par les auteurs. 

Après la constitution du Comité de rédaction, les auteurs, qui ont été identifiés par 
le Bureau, ont été invités à rédiger un chapitre. Ceux qui ont contribué à l’ouvrage 
sont tous membres de l’Institut, à l’exception d’une personne, co-auteur du 
chapitre sur la responsabilité internationale avec le confrère James Crawford. 
Malheureusement, le confrère Crawford est l’un des trois auteurs invités à rédiger 
un chapitre qui est décédé avant la publication du livre. Le deuxième est le confrère 
Jean Salmon, membre honoraire de l’Institut et président de la Commission 
d’histoire au moment de sa disparition. Il a écrit le premier chapitre du livre, sur 
la première période de l’Institut. Le troisième auteur, le confrère Antônio A. 
Cançado Trindade, est décédé le 29 mai 2022 des suites d’une longue maladie qui 
l’a empêché de soumettre son chapitre sur les droits de la personne humaine. 
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Nous avons néanmoins décidé de retenir ce sujet comme chapitre à la mémoire du 
confrère Cançado Trindade et de le publier comme liste de références aux 
résolutions pertinentes telles qu’adoptées par l’Institut. 

Le livre contient 45 chapitres, 16 en français et 29 en anglais, et est divisé en trois 
parties : 

La première partie se concentre sur l’évolution de l’Institut et le rôle qu’il a joué 
jusqu’à présent. Les cinq premiers chapitres traitent de l’évolution de l’Institut 
sous un angle historique : de sa création jusqu’à la Première Guerre mondiale ; 
l’entre-deux-guerres ; la période de la guerre froide; la décolonisation et enfin 
l’Institut dans le monde d’aujourd’hui. 

La deuxième section de cette partie se concentre sur la mission et la composition 
de l’Institut. Elle comprend des chapitres sur le rôle codificateur de l’Institut, ses 
relations avec d’autres institutions internationales, sa composition, l’enseignement 
et la diffusion du droit international ainsi qu’un chapitre sur l’interaction entre les 
deux branches du droit international qui relèvent de son champ de travail : le droit 
international privé et le droit international public. 

La deuxième partie porte sur la contribution de l’Institut à la codification et au 
développement du droit international. Il est subdivisé en plusieurs sections. En 
principe, les sujets de ces sections sont classés par ordre chronologique dans lequel 
l’Institut a traité les différents sujets. La plupart des chapitres de la deuxième partie 
suivent une structure similaire : ils commencent par une introduction décrivant la 
méthodologie et la portée du chapitre, suivie d’une explication des raisons pour 
lesquelles l’Institut a décidé de mettre le sujet à l’ordre du jour. Il aborde ensuite 
les défis et les controverses qui ont surgi au cours des travaux et fournit une 
analyse des résolutions adoptées sur le sujet en question. Les auteurs ont également 
été invités à identifier l’impact des résolutions et, à leur avis, s’ils s’attendent à ce 
que des travaux supplémentaires sur la question soient nécessaires à l’avenir ou 
quelle devrait être la voie à suivre. 

La troisième partie consiste en un seul chapitre fournissant au lecteur des 
conclusions sur la position de l’Institut dans le monde d’aujourd’hui et ce que cela 
signifie pour a son organisation et son travail à l’avenir. 

Quelques mots encore sur le style des chapitres : quelques lignes directrices de 
base sur le style et la rédaction ont été fournies pour la commodité des auteurs, 
mais ils ont été laissés libres de décider à ce propos. Cela signifie qu’il n’y a pas 
d’harmonisation tout au long du livre, alors qu’à l’intérieur d’un chapitre, le style 
est cohérent. Il est donc possible que différentes formulations soient utilisées pour 
une même indication par différents auteurs. Un autre exemple est l’utilisation 
interchangeable de l’orthographe américaine ou britannique dans les chapitres 
écrits en anglais (mais appliquée de manière cohérente dans chaque chapitre). 
De plus, des références ont été fournies dans les textes, renvoyant à d’autres 
chapitres du livre qui peuvent fournir au lecteur des informations supplémentaires 
sur la question traitée. 
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Nous tenons à remercier le Comité de rédaction pour son examen minutieux et ses 
conseils de haute qualité ainsi que les auteurs pour leurs recherches importantes, 
leur analyse approfondie et leurs observations et suggestions stimulantes quant à 
l’organisation et au travail futurs de l’Institut. Par ailleurs, nous tenons également 
à remercier la maison d’édition de ce livre, en la personne de Bénédicte Pedone 
Ribot et Marc Pedone des Editions A. Pedone (Paris) ainsi que les réviseurs 
linguistiques Jules Guldenmund et Margot Donzé. 

Pour conclure, nous espérons que ce livre contribuera à une meilleure 
compréhension du rôle et de l’impact que l’Institut a eu et continuera d’apporter 
au développement du droit international. Un examen attentif des différents sujets 
traités par l’Institut a été introduit dans l’évaluation de la structure du livre, en 
veillant à ce que les principaux domaines dans lesquels l’Institut a laissé une 
empreinte soient inclus dans ce livre, mais il va sans dire que couvrant 150 ans de 
travail ne peut être discutée de manière exhaustive dans un seul volume, il y aura 
donc nécessairement des lacunes dans la couverture de l’histoire de l’Institut. 
De plus amples informations sur les publications de l’Institut sont disponibles sur 
notre site Internet : www.idi-iil.org  

Justitia et Pace 

Genève, le 31 décembre 2022 

Les rédacteurs en chef. 



 

 

PREFACE 

« Notre but principal est d’arriver, par la libre action d’un groupe limité de 
juristes éminents, à constater, d’une manière aussi certaine que possible, 
l’opinion juridique du monde civilisé, et à donner à cette opinion une 
expression assez claire, assez exacte pour qu’elle puisse être acceptée par 
les différents Etats comme règle de leurs relations extérieures ».  

These were the words used by the founding members to explain the mission of the 
Institute of International Law (Institut de Droit international) in the Preamble to 
the Statutes as adopted on 11 September 1873. The Institute was created in the 
aftermath of the American Civil War and the Franco-Prussian War with the 
purpose of improving the international law of that time. It considered that 
collective scientific action by a group of experts, without an official character and 
without governmental influence, could be an innovative and welcome supplement 
to the work of diplomats and individual jurists in order to promote the progress of 
international law, resulting in the creation of the first institution in this field.  

In its 150 years of existence, more than 800 international law experts have been 
elected to the Institute. In the early days, the members were male and coming 
mostly from Europe, and some from the Americas. The last few decades have seen 
an increase in gender and geographical diversity, while acknowledging that there 
is certainly a need for improvement. At the time of writing, the Institute is 
composed of 163 members from 63 different countries, 26 of them are female.  

The Institute has held 80 sessions, issued a similar number of Yearbooks, and 
adopted more than 250 resolutions on issues of private and public international 
law and various declarations, the latest one, in 2022, on the Aggression in Ukraine. 
Furthermore, it was awarded the Nobel Peace Prize in 1904 “for its striving in 
public law to develop peaceful ties between nations and to make the laws of war 
more humane”.  

If we look at the situation in the world today, breaches of and threats to peace 
continue to exist, as can be evidenced by the number of ongoing armed conflicts: 
some 110 armed conflicts involving 55 states and 70 armed non-State actors. It can 
also be evidenced by the number of forcibly displaced persons: a record number 
of more than 100 million persons in 2022. Peace is threatened also by other factors, 
such as economic crises, health crises, climate change and natural disasters, energy 
insecurity, food insecurity, migratory policies, disinformation, cybersecurity 
issues, to name a few. 
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So, could it be said that the Institute has achieved its goal of providing clarity and 
improving international law in order for States to accept its propositions as rules 
in international relations? 

This liber memorialis takes the reader through the history of modern and 
contemporary international law by discussing the challenges posed to the 
international community by global events and developments and how the Institute 
addresses these issues. It provides critical reflections on the extent to which the 
Institute has been able to contribute to justice and peace by promoting the progress 
of international law. In addition to the substantive work of the Institute, the reader 
will also learn about the way in which the Institute has evolved over the years as 
an institution and in its relations with other international institutions as well as its 
members. The book also considers the lessons learned and provides food for 
thought on what should or could be the way forward for the Institute in the 
upcoming decades.  

The idea to publish a book on the Institute similar to the one issued in 
commemoration of the Institute’s 100th anniversary in 1973 had come up during 
the establishment of its History Commission in 2016. The members of the Institute 
were informed about it by the Secretary-General during the 2017 Session of 
Hyderabad and they welcomed the proposal of the publication of a book. The idea 
was conceptualized further at a meeting of the Bureau in February 2018, during 
which a draft outline, methodology, subjects and authors were discussed and 
assigned. Considering that the Institute has two working languages— French and 
English—it was decided to leave the choice of the language to each author.  

An Editorial Committee was created and was composed of confrères Giorgio Gaja, 
Hans van Loon, Shinya Murase and consoeurs Lori Damrosch, María Teresa 
Infante Caffi, and Vanda Lamm under the presidency of the Secretary-General. 
The task of the Editorial Committee was to oversee the editorial process and to 
provide feedback on the chapters submitted by the authors.  

After the establishment of the Editorial Committee, the authors as identified by 
the Bureau were invited to draft a chapter. Those who contributed to the book are 
all members of the Institute, with the exception of one, who co-authored the 
chapter on International Responsibility together with confrère James Crawford. 
Sadly, confrère Crawford was one of the three authors who were invited to draft a 
chapter but who passed away before the publication of the book. The second 
author is confrère Jean Salmon, honorary member of the Institute and President of 
the History Commission at the time of his passing. He wrote the first chapter of 
the book, on the first period of the Institute. The third author, confrère Antônio A. 
Cançado Trindade, passed away on 29 May 2022 after a long illness, which kept 
him from being able to submit his chapter on Human Rights. We decided 
nevertheless to retain this topic as a chapter in memory of confrère Cançado 
Trindade and to publish it as a list of references to relevant resolutions as adopted 
by the Institute.  
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The book contains 45 chapters, 16 in French and 29 in English, and is divided in 
three parts:  

Part I focuses on the evolution of the Institute and the role it has played so far. The 
first five chapters discuss the evolution of the Institute through a historical lens: 
from its establishment until the First World War; the inter-war period; the Cold 
War period; decolonization; and the Institute in today’s world.  

The second section of this Part focuses on the mission and composition of the 
Institute, and includes chapters on the codifying role of the Institute, its relations 
with other international institutions; the composition of the Institute; teaching and 
dissemination of international law; and concludes with a chapter on the interaction 
between the two branches of international law that come within its scope of work: 
private international law and public international law.  

Part II focuses on the contribution of the Institute to the codification and 
development of international law. It is subdivided in various sections. In principle, 
the topics in these sections are ordered in the chronological order in which the 
Institute first treated a topic.  

Most of the chapters in Part II follow a similar structure: they start with an 
introduction outlining the methodology and scope of the chapter, followed by an 
explanation on why the Institute decide to put the topic on the agenda. They then 
discuss the challenges and controversies that arose in the course of the work and 
provide an analysis of the resolutions adopted on the particular topic. The authors 
were also asked to identify the impact of the resolutions and, in their view, if they 
expect that additional work on the issue is required in the future or what the way 
forward should be.  

The last part consists of one single chapter providing the reader with conclusions 
on the position of the Institute in today’s world and what this means for its 
organization and its work in the future.  

Still a few words about the style of the chapters: some basic style and editorial 
guidelines were provided for the convenience of the authors but they were left free 
to decide. This means that there is no harmonization throughout the book, whereas 
within a chapter the style is consistent. It is therefore possible that various 
wordings are used for the same indication by different authors. Another example 
is the interchangeable use of either American or British spelling in the chapters 
published in English (but consistently applied within each chapter). Furthermore, 
cross-references have been provided in the texts, referring to other chapters in the 
book that may provide the reader with additional information concerning the issue 
at hand. 

We would like to thank the Editorial Committee for their careful review and high-
quality advice as well as the authors for their extensive research, thorough 
analysis, and thought-provoking observations and suggestions as to the future 
organization and work of the Institute. Furthermore, we would also like to extend 
our words of thanks to the publisher of this book, in the persons of Bénédicte 
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Pedone Ribot and Marc Pedone from Editions A. Pedone (Paris) as well as the 
language editors Jules Guldenmund and Margot Donzé. 

To conclude, we hope that this book will contribute to a better understanding of 
the role and the impact that the Institute has had on and will continue to provide 
to the development of international law. Careful consideration of the various topics 
treated by the Institute has gone into the assessment of the outline of the book, 
ensuring that the main areas in which the Institute left a footprint are included in 
this book. But it goes without saying that 150 years of work cannot be discussed 
in an exhaustive manner in one single volume so some gaps will necessarily be 
left in the coverage of the Institute’s history. Further information about the 
publications of the Institute can be found on our website: www.idi-iil.org . 

Justitia et Pace 

Geneva, 31 December 2022 

The Editors 
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L’idée de publier un livre sur l’Institut similaire à celui publié 
en commémoration du 100e anniversaire de l’Institut en 1973 
avait surgi lors de la mise en place de sa Commission d’Histoire 

en 2016. Les membres de l’Institut en ont été informés par le secrétaire 
général lors de la session d’Hyderabad en 2017. Considérant que l’Institut 
a deux langues de travail, le français et l’anglais, il a été décidé de 
laisser le choix de la langue à chaque auteur.
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divisé en trois parties :
La première partie se concentre sur l’évolution de l’Institut et le rôle 
qu’il a joué jusqu’à présent. Les cinq premiers chapitres traitent de l’évo-
lution de l’Institut sous un angle historique : de sa création jusqu’à la 
Première Guerre mondiale ; l’entre-deux-guerres ; la période de la guerre 
froide; la décolonisation et enfin l’Institut dans le monde d’aujourd’hui. 
La deuxième section de cette partie se concentre sur la mission et la com-
position de l’Institut. Elle comprend des chapitres sur le rôle codificateur 
de l’Institut, ses relations avec d’autres institutions internationales, sa 
composition, l’enseignement et la diffusion du droit international ainsi 
qu’un chapitre sur l’interaction entre les deux branches du droit interna-
tional qui relèvent de son champ de travail : le droit international privé et 
le droit international public.

La deuxième partie porte sur la contribution de l’Institut à la codifica-
tion et au développement du droit international. Il est subdivisé en plu-
sieurs sections. En principe, les sujets de ces sections sont classés par 
ordre chronologique dans lequel l’Institut a traité les différents sujets. La 
plupart des chapitres de la deuxième partie suivent une structure similaire 
: ils commencent par une introduction décrivant la méthodologie et la 
portée du chapitre, suivie d’une explication des raisons pour lesquelles 
l’Institut a décidé de mettre le sujet à l’ordre du jour. Il aborde ensuite les 
défis et les controverses qui ont surgi au cours des travaux et fournit une 
analyse des résolutions adoptées sur le sujet en question. Les auteurs ont 
également été invités à identifier l’impact des résolutions et, à leur avis, 
s’ils s’attendent à ce que des travaux supplémentaires sur la question 
soient nécessaires à l’avenir ou quelle devrait être la voie à suivre.

La troisième partie consiste en un seul chapitre fournissant au lecteur 
des conclusions sur la position de l’Institut dans le monde d’aujourd’hui 
et ce que cela signifie pour a son organisation et son travail à l’avenir.

Nous espérons que ce livre contribuera à une meilleure compréhension 
du rôle et de l’impact que l’Institut a eu et continuera d’apporter au 
développement du droit international. Un examen attentif des différents 
sujets traités par l’Institut a été introduit dans l’évaluation de la struc-
ture du livre, en veillant à ce que les principaux domaines dans lesquels 
l’Institut a laissé une empreinte soient inclus dans ce livre, mais il va 
sans dire que couvrant 150 ans de travail ne peut être discutée de ma-
nière exhaustive dans un seul volume, il y aura donc nécessairement des 
lacunes dans la couverture de l’histoire de l’Institut .n

The idea to publish a book on the Institute similar to the one issued 
in commemoration of the Institute’s 100th anniversary in 1973 
had come up during the establishment of its History Commission 

in 2016. The members of the Institute were informed about it by the 
Secretary-General during the 2017.
Considering that the Institute has two working languages— French 
and English—it was decided to leave the choice of the language to each 
author. 

The book contains 45 chapters, 16 in French and 29 in English, and is 
divided in three parts: 
Part I focuses on the evolution of the Institute and the role it has played 
so far. The first five chapters discuss the evolution of the Institute through 
a historical lens: from its establishment until the First World War; the 
inter-war period; the Cold War period; decolonization; and the Institute 
in today’s world. 
The second section of this Part focuses on the mission and composition 
of the Institute, and includes chapters on the codifying role of the Insti-
tute, its relations with other international institutions; the composition 
of the Institute; teaching and dissemination of international law; and 
concludes with a chapter on the interaction between the two branches of 
international law that come within its scope of work: private international 
law and public international law. 

Part II focuses on the contribution of the Institute to the codification and 
development of international law. It is subdivided in various sections. In 
principle, the topics in these sections are ordered in the chronological 
order in which the Institute first treated a topic. 
Most of the chapters in Part II follow a similar structure: they start with 
an introduction outlining the methodology and scope of the chapter, fol-
lowed by an explanation on why the Institute decide to put the topic 
on the agenda. They then discuss the challenges and controversies that 
arose in the course of the work and provide an analysis of the resolutions 
adopted on the particular topic. The authors were also asked to identify 
the impact of the resolutions and, in their view, if they expect that addi-
tional work on the issue is required in the future or what the way forward 
should be. 

The last part consists of one single chapter providing the reader with 
conclusions on the position of the Institute in today’s world and what this 
means for its organization and its work in the future. 

We hope that this book will contribute to a better understanding of the 
role and the impact that the Institute has had on and will continue to 
provide to the development of international law. Careful consideration of 
the various topics treated by the Institute has gone into the assessment of 
the outline of the book, ensuring that the main areas in which the Institute 
left a footprint are included in this book. 
But it goes without saying that 150 years of work cannot be discussed in 
an exhaustive manner in one single volume so some gaps will necessarily 
be left in the coverage of the Institute’s history. n
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